

Cap 1: Los territorios desigualmente integrados a la globalización

¿Cuál es el impacto de la globalización sobre los territorios? ¿Que desigualdades genera la globalización al nivel mundial como al nivel local?

I. Los territorios integrados a la globalización

A. Los motores de la globalización a escala mundial

- Los tres polos de la Triada (Europa, EEUU y Japón) representan los espacios más integrados a la globalización.
- Representan 20% de la población mundial
- 65% del PIB mundial
- 70% de los intercambios económicos
- 90% de las transacciones financieras
- 85% des las inversiones en la innovación

Es de notar que el peso de la Triada es cada año menos importante. Por ejemplo, la triada representaba 75% del PIB mundial en 2005

- Los países emergentes participan cada vez más en el proceso de globalización. Eran antes países en retraso económico pero desde el siglo XXI, entran en competición con los países del Norte (la Triada). Entre ellos, se destaca 5 países gigantes al nivel demográfico como económico: **los BRICS** (Brasil, Rusia, India, China, Sudáfrica)
- Representan 40% de la población total
- 22,5% del PIB mundial (15% solamente para China) contra 8,5% en 2000
- Atraen muchos IDE en sus territorios
- Participan a los intercambios internacionales (China: 1er exportador mundial)

B. A escala regional, las interfaces litorales y transfronterizas

Interfaz: un espacio de interacción entre dos espacios diferentes que generan intercambios de todo tipo

- Las interfaces litorales: las fachadas marítimas representan centros de impulsión de la globalización. Benefician del fuerte desarrollo del comercio marítimo
La principal interfaz litoral se sitúa en Asia del Este (de Singapur hasta Tokio). Esta compuesta de 9 de los diez mas grandes puertos del mundo
Otra interfaz importante se sitúa en el Norte de Europa desde Le Havre hasta Hamburgo
- las interfaces transfronterizas: las zonas de frontera favorecen los intercambios sobretodo entre países de nivel económico desequilibrado, es decir entre países del Norte y países del Sur
Por ejemplo, entre México y estados Unidos, muchos flujos económicos

C. A escala local, las metrópolis mundiales, centros de impulsión de la globalización

Actividad: El caso de Buenos Aires

Las metrópolis son polos privilegiados de la globalización. Producen numerosos flujos. Concentran los poderes y las funciones de decisión en los sectores económicos, tecnológicos, políticos y culturales. Cuatro ciudades se destacan y son llamadas ciudades globales: Nueva York, Londres, París, Tokio. (Ejemplo de Buenos Aires)

Las metrópolis emergentes entran también en la competencia mundial por ejemplo en la organización de grandes manifestaciones deportistas o culturales (juegos olímpicos en Pekín y Río, exposición universal de Shanghai en 2010)

Estas metrópolis se organizan en red:

- a escala regional, se reúnen en megalópolis como el megalópolis entre Boston y Washington de 1000 kilómetros con 50 millones de habitantes.

- a escala mundial, forman el archipiélago megalopolitano mundial que domina el planeta. Mantienen intensas relaciones e integran cada vez más metrópolis del Sur (Johannesburgo, Sao Paulo...)

Archipiélago megalopolitano mundial: expresión del geógrafo francés Olivier Dollfus para describir el funcionamiento de la economía mundial, poniendo en relación algunas grandes metrópolis y marginando al mismo tiempo a la inmensa mayoría de los territorios.

A otra escala, en las metrópolis, algunos lugares simbolizan esta integración

mundial : los CBD (barrios de negocios) como la Defensa en París o Azca en Madrid. Concentran las funciones económicas y financieras. Su arquitectura compuesta de rascacielos (Burj Khalifa en Dubái) muestra la uniformización estos espacios.

II. Los territorios poco integrados a la globalización

A. A escala mundial, territorios poco integrados

Distintas causas pueden explicar por qué algunos territorios son poco integrados a nivel mundial en el proceso de globalización:

- Las causas económicas: los países menos adelantados (PMA): 49 sobretodo en África subsahariana pero también en Asia, América central e islas pacíficas. El nivel económico de estos países no les permite participar activamente al proceso de globalización (intercambios limitados a algunas riquezas naturales o agrícolas)
- Las causas geográficas: Algunos países sufren de aislamiento (islas pacíficas), por su localización o por culpa de no acceso al mar (Bolivia en América latina, Asia central)
- Las causas políticas: Países en guerra, voluntad política de no participar a la globalización

B. Las desigualdades a escala local

- **En las ciudades del Sur**

Los fenómenos de segregación socio espacial se señalan a escala urbana: poblaciones desfavorecidas se apilan en los barrios de chabolas y los ricos se encierran en barrios protegidos (gated communities).

Las metrópolis del Norte conocen también la subida de las desigualdades socio espaciales. Los suburbios de las grandes ciudades concentran los excluidos y las pequeñas rentas. Es también el caso de los barrios centrales de las ciudades de los Estados Unidos tradicionalmente desfavorecidos (guetos). La globalización produce también desintegración social.